

jusqu'à disparaître. Toutefois, comme le rhumatisme cervical et la myosite ont une tendance à la récurrence, il est nécessaire, pour maintenir la guérison, de reprendre de temps en temps quelques séances de galvanisation.

J'ai réuni depuis deux ans un certain nombre de cas qui confirment par la cure obtenue l'exactitude de cette conception de la migraine des arthritiques. A côté de ses applications thérapeutiques offrant aux patients un remède efficace à leur mal, elle nous fournit, au point de vue physio-pathologique, un exemple curieux et démonstratif du mécanisme encore si peu connu par lequel une diathèse peut provoquer une névrose déterminée. Elle paraît ouvrir des aperçus nouveaux sur la pathogénie d'autres névroses, et, en particulier, de certaines formes d'épilepsie.

---

### PYOSALPINX TUBERCULEUX BILATÉRAL

M. le docteur Patel nous communique l'observation d'une jeune fille de vingt-cinq ans, sans antécédents particuliers, qui entra dans le service de M. Jaboulay avec le diagnostic de kyste de l'ovaire, fait en ville par le médecin traitant.

Après l'ouverture du péritoine, on constata la présence de deux tuméfactions volumineuses, fusiformes, à grosse extrémité supérieure, dirigée vers l'ombilic, à extrémité très effilée, tenant à l'utérus. Ces deux tumeurs se juxtaposaient sur la ligne médiane, et l'ensemble réalisait absolument une masse sphérique, qui en avait imposé pour un kyste de l'ovaire. En réalité, il s'agissait de deux trompes, énormément et également dilatées, semblant s'être redressées vers l'ombilic.

Ces trompes extirpées contenaient chacune plus d'un demi-litre de pus verdâtre, très épais, présentant absolument les caractères du pus d'abcès froid. Les pavillons des trompes étaient entièrement oblitérés, et le pus s'était collecté principalement dans la partie externe de la trompe. Un cobaye, inoculé avec le pus recueilli, devient très rapidement tuberculeux.

La malade est actuellement en bonne santé; elle a engraisé de 12 livres et ne se plaint d'aucun trouble. Ses règles ne sont pas apparues pendant quelques mois; depuis quelques mois, elles reviennent régulièrement, peu abondantes cependant.